

COSAS DE AMERICATortugas

Cerca de la confluencia de los ríos Apure y Orinoco, en plena selva ecuatorial, y en los meses de enero a marzo, infinitas tortugas de la especie ~~de~~ llamada Arrau, animales de un peso medio de 25 Kg., abandonan las charcas y pantanos en que viven y se dirigen en busca de las playas de esos ríos. Al mismo tiempo, y de las mismas selvas, surgen hacia esas playas indios guamos, otomacos, caribes y otros, todos salvajes e intratables, desnudos y pintados de colores que difieren según la tribu a que pertenecen; vienen a la cosecha de huevos de tortuga.

Las tortugas, animales tímidos, atraviesan los ríos alargando el cuello y alzando la cabeza fuera del agua: temen a los hombres y a los animales, al tigre sobre todo, que de un solo manotazo de sus garras las separa del caparazón con una ~~limpieza~~ <sup>habilidad</sup> resplandeciente quirúrgica. Llegadas a las playas, y en las ~~horas nocturnas,~~ <sup>horas nocturnas,</sup> ~~las tortugas~~ <sup>las tortugas</sup> cavan con sus extremidades posteriores, que son ~~mu~~ <sup>mu</sup> largas y están provistas de ganchudas uñas, un hoyo que alcanza una anchura de noventa centímetros y una profundidad de sesenta. Allí, cada animal y en una enorme extensión de esas playas, deposita setenta, ochenta o más huevos, tapando después el hoyo. Es tan urgente, sin embargo, la necesidad de poner, ~~que experimentan esos animales,~~ <sup>que experimentan esos animales,</sup> que algunas ~~tortugas~~ <sup>tortugas</sup> no pudiendo ya esperar, hacen su puesta sobre otra puesta, rompiéndose así una enorme cantidad de huevos.

Es tan grande <sup>el número</sup> ~~la cantidad~~ de tortugas y se llenan de ellas de tal modo las playas que muchas no alcanzan a desovar durante la noche, viéndose en la necesidad de trabajar de día y en presencia de los hombres que vienen a hacer la cosecha de ~~las~~ <sup>los</sup> huevos. Terminada la puesta, las tortugas retornan a sus charcas y pantanos, desde donde volverán ~~después~~ <sup>después</sup> a buscar a sus hijuelos. Durante el viaje y el desove centenares ~~de ellas~~ <sup>de ellas</sup> mueren en las garras de los tigres, entre las fauces de los cocodrilos o bajo las lanzas de los salvajes.

Terminada la puesta e idas las tortugas, los hombres empiezan la recolección de huevos, los cuales, después de sometidos a ciertas sencillas operaciones, producen un aceite llamado manteca de tortuga, que se utiliza principalmente en la condimentación de alimentos. "Puede contarse con que el producto total de las tres playas donde se hace anualmente la cosecha es de 5000 botijas. Ahora, como 200 huevos dan aceite bastante para llenar una botella (cada botija contiene 25), son menester 5000 huevos para llenar una botija. Calculando en 100 ó 116 el número de huevos que produce una tortuga, se cae en la cuenta de que para sacar anualmente 5000 botijas de aceite, será preciso que 350.000 tortugas Arrau, cuyo peso monta a 165.000 quintales, vengán a poner 55 millones de huevos en las tres playas reservadas para la cosecha."

Es necesario agregar que no sólo en esas tres playas ponen sus huevos las tortugas sino que en las orillas del Orinoco, será preciso admitir que el número de estos animales que anualmente depositan sus huevos en las orillas del Orinoco se acerca fácilmente a un millón.

(Debemos advertir, en este entreparéntesis, que estos cálculos fueron hechos en el primer decenio del pasado siglo. No respondemos por lo que pueda ocurrir en estos días.)